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■文/本报记者 杜思梦

作为成龙国际动作电影周的发

起人，成龙携《初心》亲临现场，向全

体嘉宾、影迷及大同人民致以问

候。成龙坦言，成龙国际动作电影

周虽然已经走过起步阶段的艰难，

但只有五岁的它仍是个“小孩子”，

所取得的进步都要感谢工作人员的

努力及同行、朋友和影迷的支持。

他继续表示，电影周在规模与国际

化程度上的提升，使得评审结果也

更为专业、有公信力，可以令过去一

年在动作片领域辛苦打拼的同行们

得到应有的嘉奖。

守正创新，传承发展。生生不息

的中国电影和中国电影人始终蓬勃

向上，这也是成龙国际动作电影周的

意义所在。朱一龙的发言也令成龙

感动万分。成龙动情地表示，自己没

有想到做好自己应该做的事情能给

后辈年轻人带来如此大的触动。他

继续表示，不论“演员”，还是“动作电

影人”，甚至是千千万万其他职业，都

要记得这份对自己职业的“敬畏”，并

一直坚持下去。现场，成龙还向朱一

龙送上自己的自传《还没长大就老

了》及新专辑《我还是成龙》，他也希

望可以将自己浓缩其中的人生经验

分享给所有人。

现场很多女性观众看电影时都不

约而同地哽咽，一位老奶奶表示：“全程

是流着泪看完的，电影真的太揪心”，同

时一名女观众哭着表示看完这部电影

才明白‘最美逆行者’有着什么样的意

义。一位家里有消防员亲属的观众更

是感慨万分，“电影太真实了！特别是

消防员踏出家门时，我们那种离别感。

很感谢这部电影去展现他们的故事，也

希望大家能多多理解支持他们的工作，

支持这部电影，我会带着朋友去二刷

的。”

杜江坦言，这部电影最大的意义就

是要传递消防员的正能量给所有人，

“我们演的不是虚构人物，而是无数个

真实的消防队员的缩影。他们的敌人

比任何人都可怕，但他们的内心比任何

人都火热。希望大家通过这部电影更

多的了解我们的消防员，也更尊重他们

的工作。”

福州、郑州路演：

消防员观影中途离场执行任务

7 月 20 日，电影《烈火英雄》主演

黄晓明、杜江马不停蹄地来到福州、郑

州，与当地的媒体和观众见面。黄晓

明一落地就赶往福州消防支队国旗卫

队看望消防员，随即来到路演现场与

观众见面。饰演过消防员的角色后，

黄晓明在平日里更加注意消防安全，

随时随地和观众分享消防知识。

路演现场，黄晓明与观众分享了

日常消防知识：三清——清阳台、清楼

道、清厨房，三关——关电源、关燃气、

关门窗，三灭——灭烟头、灭火灰、灭

源头。黄晓明在谈到拍完电影后最深

的感触时表示：“我们真的要从小事做

起，预防火灾，这样我们才可以让消防

员安安心心地在家里吃上一顿好饭。”

谈及拍摄前后的变化，黄晓明坦

言：“我提前一个月到消防队接受训

练，从一开始穿消防服用一分半钟，到

现在十六七秒就能做到。”他还爆料了

许多其他的消防技能：“索降啊，接水

枪啊，这些我们全部都要做，还要短时

间内一边跑一边接水枪。”即使很多消

防技能在戏中没有展现，黄晓明也觉

得受益匪浅：“这让我有一种信念感，

我在现场穿上消防服的那一刻，我觉

得我就是消防队长江立伟。”现场的消

防员也感慨万千：“看过电影后，我理

解了为什么我们队长和班长教育我们

只有在平时训练中多吃苦，多用功，才

能在战时做到少流血。”

杜江来到河南郑州与观众见面，

见面会开始前发生了一段小插曲：前

来现场观看电影的有 15 名消防员，他

们刚到影院就接到了消防任务，立即

转身离开，执行完任务后才返回影院

看完了余下的电影。杜江在现场向这

些消防员致敬，并为他们送上灭火器

状的水壶：“非常感谢你们，希望你们

能工作顺利。”而消防员们则表示这是

自己应该做的：“这是我们的本职工

作，也是我们肩上的一份责任。”

当天消防员在看过片后都表示很

有共鸣：“影片的真实度达到 90%以

上，很多场景和我们平时生活战斗的

情景很贴合，火场中展现出的兄弟情

也让我们十分感动。《烈火英雄》讲的

不是故事，它讲的就是我们，感谢主创

们。”杜江听后也很十分感动：“因为这

个电影是要献给消防员的，我们必须

把演员最好的一面呈现出来。我们希

望大家在看完电影后，不仅仅是了解

消防员，更要理解消防员。”

长沙路演：

黄晓明解密原型致敬英雄

7 月 21 日，电影《烈火英雄》“无畏

前行”全国主题路演来到了星城长沙。

映后见面会上，不少观众表示

被片中熊熊燃烧的大火所震撼，逼

真的画面与耳边时时响起的火焰嘶

鸣声让所有人都印象深刻，导演陈

国辉表示，其实拍摄的每一天过火

面积都有一个足球场那么大，拍摄

这样的大火自己也很害怕。

而作为片中在烈火中奋勇向前的

消防员，黄晓明也心有余悸地分享了

面对大火时的内心感受：“说不害怕是

假的，但为了效果最好，还是希望导演

多拍几条。现场放着几十个燃气管，

每天火都是呼呼往外喷，不止演员，导

演和现场工作人员都是穿着防火服工

作。但相比消防员来说还是相差太

远，真的是九牛一毛。”

当谈起最令人难忘的一场戏时，

导演陈国辉动情地说到：“影片中抽烟

的那场戏是我最喜欢的一场。大火里

消防员却点不燃一支告别烟的对比和

冲击感是我很想表现的东西。”

回忆起影片中的种种，黄晓明补

充说到其实很多场戏都是从真实消防

员的访问中得到的，火场救援的所有

细节、关闭阀门的一切困难，包括自己

片中那句“我想要活着出去见我老婆

孩子”的台词也都来自于真实的故

事。在真正体会了消防员的工作之

后，对于这样一个以血肉之躯对抗无

情大火的群体他有了更深的一层认

识：“他们真的很勇敢，从来不怕牺牲，

怕的只是我们不知道他们做了什么，

我希望通过这部电影可以让大家记住

我们可爱的消防员们。”

据悉，此次电影《烈火英雄》“无畏

前行”主题路演将走过包括深圳、杭

州、长沙、武汉、青岛、西安、广州、上海

在内的全国二十多座城市，与当地观

众互动。

电影《烈火英雄》根据鲍尔吉·原

野长篇报告文学《最深的水是泪水》

改编，由刘伟强、李锦文担任监制，

陈国辉执导，黄晓明、杜江、谭卓领

衔主演，杨紫、欧豪特别出演，侯勇

友情出演，张哲瀚、谷嘉诚、印小天、

高戈联合出演，8 月 1 日正式与全国

观众见面。 （杜思梦）

出生于 60年代的中国电影家协会

分党组书记、驻会副主席张宏看完影片

感叹“一下子就回到了小时候”，称赞影

片是一部“温暖、温馨的现实主义作

品”，他认为，影片以记录的方式重现了

那个伟大的时代，“历史意义重大”。

中国电影家协会分党组副书记、

秘书长闫少非赞赏影片的儿童视角，

“儿童片一定是以一个孩子的视角、

孩子的心态，才能够呈现这样真实的

东西，如果从大人的视角，那段岁月

其实是很艰苦的。”

曾担任中国儿童电影制片厂厂长

的黄军评价“这不是一部一般意义上的

儿童片，它虽是儿童片，却不幼稚、很深

沉，没有居高临下，也没有装童真”。

《当代电影》杂志社社长兼主编皇

甫宜川认为，《坐着火车上北京》是一部

向童年致敬的艺术片，他称赞影片对

“上北京”意向的抓取，抓住了特定时代

里一代孩子的心理，“当时，北京在我们

心目中确实一个梦幻般的存在，这种意

向的抓取，非常有艺术感”。

中国艺术研究院影视研究所副所

长赵卫防认为，影片所传递的纯真、大

度、温暖，正是当下许多商业片所缺乏

的，难能可贵。

当天，专家们除了表达出对影片创

作的肯定，还谈及当下儿童片普遍存在

的问题。

中国传媒大学教授梁明对儿童

片的创作质量表现出焦虑。梁明透

露，最近看了将近 20 部儿童片，觉得

“很难受”，“很多儿童片都是为了解

释某个政策或为了达到某种目的而

拍，这样的儿童片对孩子们很难起到

德育教育的作用”。他点赞《坐着火

车上北京》的创作，希望涌现出更多

优秀儿童片。

黄军着急的是，孩子们“看不到”儿

童片。黄军说，中国儿童片每年能拍四

五十部，但孩子们看不到，他希望儿童

片开辟商业院线之外的“第二战场”，通

过电影进校园，让更多孩子看到。

（
上
接
第1

版
）

第
五
届
成
龙
国
际
动
作
电
影
周
开
幕

电影《烈火英雄》开启全国路演
黄晓明杜江率队致敬最美消防员

成龙不仅致力于推动中国动作电

影的发展，同时也积极投身公益事

业。在去年同在大同举办的第四届成

龙国际动作电影周期间，中国电影人

在成龙的倡导下，开启了大型公益扶

贫项目“脱贫攻坚战——星光行动”，

积极落实国家扶贫政策，让大爱走进

贫困地区，为贫困地区的群众带来了

实实在在的帮扶。开幕式现场，“脱贫

攻坚战——星光行动”发起人成龙同

青少年一道合唱“星光行动”主题曲

《星光》，其充溢感动的 MV 也在现场

首度发布。

一曲《星光》唱毕，成龙在开幕式

现场深情感谢了全体“星光队员”在过

去一年竭尽各自影响力、号召力取得

的成果。谈及已来到第二年的“脱贫

攻坚战——星光行动”，成龙表示，今

年的“星光行动”将以“古长城保护计

划”作为主题。重回大同，成龙马不停

蹄，在开幕式前一日便前往位于大同

市新荣区的得胜堡，加入星光行动特

别活动，探访长城下的古堡，并同众多

专家学者参与保护长城座谈会。对于

这次得胜堡“星光”之行，成龙直言由

黄土堆砌的古长城令其非常震撼。在

他看来，这些老祖宗留下的文化遗产

值得更好地被修复、保护、传承下去。

成龙继续在现场倡议将古长城保护与

绿色旅游挂钩，令其以支柱产业身份

成为脱贫攻坚战的一部分。

脱贫攻坚战需要所有人共同的努

力，也需要更多年轻人加入其中。去

年就曾以“星光队员”身份参与“脱贫

攻坚战——星光行动”之中的青年演

员吴磊，本次以“古长城保护计划青年

大使”身份再度加入这项意义重大的

公益事业。吴磊在现场表示，作为一

名新时代的年轻人，能通过保护古长

城继续为脱贫攻坚贡献一份力量，自

己感到非常荣幸。“古长城保护计划”

百人志愿团队也现身舞台，同台上嘉

宾一道在旗手——山西省十大最美长

城卫士、大同长城学会常务副会长袁

建琴女士的带领下进行了庄严的传旗

仪式。成龙也带领所有志愿者向古长

城保护事业郑重宣誓，“万里长城永不

倒”的誓言响彻现场。在全场倒计时

声见证下，2020 年“脱贫攻坚战——

星光行动”正式启动。

据悉，第五届成龙国际动作电影

周将于 7 月 21 日至 27 日展开系列活

动。开幕式后，还将有动作电影展映单

元、成龙国际影迷日主题活动、云冈国

际论坛、第五届成龙国际动作电影周闭

幕式等多项精彩活动连续展开。（林琳）

◎星光行动主题曲《星光》MV首发
成龙吴磊开启“古长城保护计划”

◎成龙感动呈现《初心》宣传片
朱一龙出任电影周青年推广大使

专家研讨儿童电影《坐着火车上北京》
呼吁儿童片开辟“第二战场”

（上接第1版）

7月 16日，由内蒙古伊禾影视文化有限责任公司出品的电影《坐着火车上北京》研讨会在中国电影家协会举

行。影片导演伊呼和，编剧陈枰以及张宏、闫少非、梁明、黄军、皇甫宜川、赵卫防、李力、陈刚、李春利、高小立等专家

学者参加研讨，中国文联电影艺术中心主任、中国电影评论学会会长饶曙光主持会议。

专家认为，影片激活了童年回忆，呼吁关注儿童片市场，希望出现更多的优秀儿童影片。

电 影《坐 着 火 车 上 北 京》讲 述

的是在背靠天骄圣地成吉思汗陵

的一个小村庄里，村民吕国权的儿

子与他的三个小伙伴金贵、塔拉和

利德，梦想坐着火车上北京看天安

门的故事。

影片编剧陈枰曾写出《激情燃烧的

岁月》等经典剧作，谈及《坐车火车上北

京》的创作，陈枰透露，这部儿童片“不

是命题作品”，完全是“心血来潮”之作，

单纯想通过影片记录自己那代人小时

候快乐的心境。陈枰说，那代人的同年

好像从来不知道什么叫苦难，“我们看

天是蓝的，吃糖是甜的，写剧本的时候

很快乐”。

然而，剧本写完后的 10年间，陈枰

一直没碰到愿意投拍的人，她回忆，“看

过剧本的人都觉得好玩儿，但就是没有

一家投”，直到在一次采风活动中，陈枰

无意间跟导演伊呼和聊起了这个项目，

没想到，伊呼和“真把这事儿给跑成

了”。陈枰感慨：“咱们做电影的人，第

一要有耐心，第二要有恒心，要持之以

恒，就能做成一件事。”

让伊呼和想拍部儿童影片的一个

原因是，他正在上小学二年级的孩子

被沉重的学业压得“好像没有了童

年”，他想通过拍摄儿童电影，把这个

问题提出来，“我开始感受到现在的孩

子好像没有童年了，幼儿园时就开始

灌输各种作业和题，我想在《坐着火车

上北京》这部电影中讨论，怎么还孩子

一个快乐童年？我希望影片可以呈现

出快乐童年的故事。”

伊呼和透露，《坐车火车上北京》

通过各种方式筹集了近 700 万元拍摄

资金，编剧和导演至今没有拿过一分

酬劳。

◎还孩子一个快乐的童年

◎希望市场涌现更多优秀儿童片


